

Fecha 03.07.2014	Sección Revista	Página 42-51
---------------------	--------------------	-----------------

LA ENTREVISTA

Descarga la aplicación  
**RA**  
infinitem  
Alma y apunta a la página

# Rosario Robles

## “Sigo siendo de izquierda”

Por JIMENA CÁRDENAS y JOSÉ RAMÓN HUERTA  
Fotos FERNANDO DÍAZ VIDAURRI

LA EXPERIMENTADA SECRETARIA VUELVE PARA EXPLICAR LOS LOGROS DE LA LUCHA CONTRA EL HAMBRE. LAS MEDALLAS SE LAS CUELGA AL PRESIDENTE PEÑA, QUIEN LA HA ARROPADO EN LOS MOMENTOS MÁS AGRIOS.



Continúa en siguiente hoja

Página 1 de 9  
\$ 458747.31  
Tam: 2446 cm2



**L**a secretaria tarda unos minutos en recibir al equipo de **Contenido** en una amplia estancia del edificio situado en Paseo de la Reforma, donde dos sillones y una mesa de vidrio son flanqueadas por paredes decoradas con moti-

vos que aluden a la Cruzada Nacional Sin Hambre, el programa más ambicioso del gobierno en el rubro social.

Llama la atención tal escenografía, no del todo óptima para una entrevista periodística. Contrasta con la costumbre arraigada

–y práctica– de atender en la oficina privada del secretario de Estado. Pero no hacerlo así forma parte del actual estilo de Rosario Robles Berlanga, titular de Desarrollo Social, quien sabe conducirse en el terreno de los símbolos políticos y no duda en romper ciertos moldes.

Continúa en siguiente hoja

Fecha <b>03.07.2014</b>	Sección <b>Revista</b>	Página <b>42-51</b>
----------------------------	---------------------------	------------------------

Su ligera tardanza se explica debido al intenso *show road* al cual se sometió mediante charlas con una docena de medios de comunicación, entre los cuales Robles dio a conocer –durante junio, mes de la Cruzada– los logros a un año de iniciada la administración del presidente Enrique Peña.

Y ya hay avances según sus reportes. La acción intersecretarial que involucra a 19 dependencias gubernamentales presume logros entre los que destaca la rapidez con la cual disminuyó la vulnerabilidad de tres millones de mexicanos en extrema pobreza, en menos de la mitad del tiempo previsto.

Y Sedesol, aun cuando Robles no lo admita abiertamente, es la dependencia gubernamental que se llevará algunas de las principales medallas de la Cruzada, amén de otros logros –comedores públicos, seguro para jefas de familia, pensión para adultos mayores– que están en la ruta fijada.

Es verdad que la funcionaria –ex jefa de Gobierno capitalino, ex presidenta del PRI– tuvo obligadamente que bajar su exposición pública desde 2013 luego de que la dependencia a su cargo fuera acusada de desviar recursos para apoyos proselitistas al PRI de Veracruz. Un escándalo por el que fueron cesados de sus cargos funcionarios de Sedesol y que casi alcanza a la secretaria.

Después, en abril de 2014, Robles tuvo que retraerse de nuevo debido a acusaciones de supuesta discriminación hacia ciertos beneficiarios del programa Oportunidades, durante un acto de la funcionaria en Nayarit. Para evitar mayor golpeteo político, Robles rectificó públicamente de este modo: “Me equivoqué en la forma de expresar mi convicción de que la familia pequeña vive mejor, sobre todo si se trata de aquellas que se encuentran en condición de pobreza extrema, así como mi preocupación de embarazos adolescentes”.

El Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred), luego de analizar los hechos, desestimó a mediados de junio los cargos contra Robles y la exculpó de actitudes discrimi-

minatorias.

Durante esos breves el Ejecutivo federal ha ofrecido su apoyo a la secretaria. Y no de manera sutil, sino categórica. Así ha sido desde que Peña Nieto la reclutó en su equipo de campaña por la Presidencia del país. Al no ser priísta, Robles Berlanga tuvo que enfrentar diversas “grillas” desde el principio.

**Cuando usted era asesora en campaña, ¿de qué convenció al hoy presidente, qué le podemos adjudicar de la actual política social a la señora Robles?—pregunta Contenido a la funcionaria.**

“A la señora Robles lo único que le podemos adjudicar es la lealtad incondicional al presidente Peña Nieto” –responde sin dudar.

Al hacerle notar que el presidente también ha sido leal con ella, Robles no trata de matizar y admite:

... “Sí, y le estoy muy agradecida de la enorme oportunidad de estar en esta Secretaría que tiene la capacidad de cambiarle la vida a las personas”.

El apoyo a la titular de Sedesol es imprescindible pues la tarea que tiene ante sí es enorme. Ni más ni menos, del tamaño de la mitad de los habitantes de este país. En las propias palabras de Robles, la política social de México debe atender, según la última medición de 2012 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), a 53 millones de pobres, de los cuales “11 millones están en pobreza extrema: son los más pobres de los pobres”.

Sus cifras contrastan con otras fuentes que hablan de que México es un país definido como de clase media. Pero Robles documenta el cálculo del gobierno:

“Somos pioneros en mecanismos de medición de pobreza –dice–. Y lo hacemos a partir de dos criterios muy importantes: por un lado, el ingreso. Quienes estén abajo del nivel de una canasta há-

Continúa en siguiente hoja

Fecha <b>03.07.2014</b>	Sección <b>Revista</b>	Página <b>42-51</b>
----------------------------	---------------------------	------------------------

sica alimentaria, son considerados pobres. Y si tienen una, dos o hasta seis carencias –rezago educativo, carencia alimentaria, si no tienen una vivienda digna, servicios como agua potable, electrificación, drenaje, si no tienen seguridad social o acceso a la salud–, son pobres. Y entonces medimos de manera multidimensional. En muchos países sólo se mide el factor ingreso, es menos rígido y exigente”.

Sin desestimarlos, matiza los logros de otras naciones en cuanto al abatimiento de los niveles de pobreza. Se le citan los casos de Chile, Brasil o China.

“Hay países que tienen mediciones mucho más ligeras y por eso hablan de que sacaron a 28 o 30 millones de personas de la pobreza; su criterio es sólo el ingreso. Pero casi la mitad de los mexicanos se encuentran en condición de pobreza”, insiste.

De los 11 millones de mexicanos más vulnerables, la administración peñanietista apuntó hacia siete millones para ser beneficiados con el programa que llamó Cruzada Nacional Sin Hambre. ¿Cómo los eligió? Entrelazando datos: aquellos que están tanto en pobreza extrema como en la más importante de las carencias, la alimentaria.

### **Y por cierto, ¿dónde están los más pobres de los pobres?**

“En todo el país, pero de manera más concentrada en el sur-sureste –dice Robles Berlanga–, seguimos teniendo dos Méxicos. Están en las 131 ciudades más importantes porque el 60% de la pobreza está en las ciudades. Entonces tenemos el fenómeno en dos frentes: el de las comunidades dispersas y alejadas, pero también el fenómeno urbano de los cinturones de miseria, que implica un mayor volumen de población en esta condición (...) Se hace más compleja la problemática, pero a las dos tenemos que llegar y tener resultados”.

Según datos oficiales, la Cruzada, a un año de implantada, ha llegado a tres millones de mexicanos “que comen mejor”, y los “avances en los 400 municipios prioritarios son una realidad”, de acuerdo con información del gobierno.

**¿Van muy rápido, no? La meta para todo el sexenio era llegar a siete millones de pobres, pero en este 2014 ya habrán alcanzado unos 5.5 millones** –se le pregunta a Robles. “Sí, es muy posible que logremos el compromiso antes de lo prometido, pero donde estaban esos siete millones saldrán otros siete. Nada más haciendo el cálculo de los índices de natalidad que hay en los niveles más bajos de la población, veremos que se reproducen estos pobres. Los que hoy ya sacamos de ahí, mañana ya nacieron otros” –reconoce.

### **¿Quiere decir que somos una fábrica de pobres?**

“Así es –responde la secretaria, quien no es proclive a ocultar el hecho de que la pobreza genera círculos viciosos que perpetúan una situación que debe resolver el gobierno y la sociedad en su conjunto”.

Se le recuerda que los diferentes programas que nacieron en el salinismo con Solidaridad, mutaron en Vivir Mejor y llevan 12 años bajo el paraguas de Oportunidades. Todos ellos quisieron paliar las condiciones de precariedad en los municipios más desfavorecidos, con resultados desiguales.

Robles responde que: “A Oportunidades, que es exitoso, le hemos hecho cambios para dirigirlo hacia lo productivo. Para que sea un programa que permita tener un ingreso para salir de la pobreza, no para quedarse ahí. Que los jóvenes accedan a un mejor nivel educativo y a un empleo formal, que las mujeres tengan apoyos productivos. Ese dinero podría darse a las familias y ya –ello es muy legítimo–, pero pensamos que debe servir como una plataforma para que esa familia se vincule a una actividad productiva y salga por su propio pie de la pobreza”.

El cambio que propone Sedesol se enfoca en la asignación eficiente del presupuesto, siempre escaso. Lo hizo por medio de un fondo

Fecha <b>03.07.2014</b>	Sección <b>Revista</b>	Página <b>42-51</b>
----------------------------	---------------------------	------------------------

llamado Aportación a la Infraestructura Municipal Social (cuyo nombre completo incluye: "y de las Demarcaciones Territoriales del DF"), que según la secretaria iba a todo menos a combatir las carencias de raíz.

"A lo mejor iba a remozar el palacio municipal o techar las canchas; pero no había agua potable ni drenaje ni saneamiento ni electrificación en la comunidad. Ahora hemos normado para que la prioridad sea combatir los indicadores de pobreza. Primero que haya agua, vivienda, servicios y luego nos vamos a lo demás. Hoy son 57,000 millones de pesos que van orientados a determinados objetivos. Y ello no sólo involucra a Sedesol sino a todas las Secretarías, que cada peso que se invierta sea para llegar adonde se combata la pobreza".

En ese sentido es innegable que hay un estira y afloja entre el gobierno del Distrito Federal, perredista, y el programa social estrella del gobierno federal. En una palabra, la Cruzada no ha podido entrar como tal a la capital del país. Los tintes políticos son evidentes, al tener el gobierno de Miguel Ángel Mancera sus propios programas.

### **¿Qué pasa con el gobierno del DF?—se le pregunta a la funcionaria.**

No hemos querido violentar. Todo esto lo hemos hecho en coordinación con los estados y los municipios, y no hemos hecho nada a espaldas de los gobiernos locales. El GDF ha decidido tomar esto con calma, y nos hemos ajustado a sus tiempos, estamos trabajando para que en poco tiempo la Cruzada pueda estar en el DF. Pero todos los programas de la Sedesol están aquí, tenemos unos 100,000 adultos mayores, tenemos lo de las jefas de familia, más Oportunidades y muchos otros programas, porque creemos que la gente tiene derecho a ser beneficiada. Ellos (el GDF) están haciendo estrategias muy importantes y por otro lado nos piden una

coordinación, que estamos viendo para aplicar. No pasa nada: la Cruzada llegará muy pronto a la ciudad de México".

Es evidente que la funcionaria aplica su larga experiencia política para no entrar en batallas de baja rentabilidad y mucho riesgo. Por ello centra su atención y discurso a programas sensibles y de alto impacto como comedores en comunidades en la montaña de Guerrero, en la sierra Tarahumara, en la Mixteca oaxaqueña o los Altos de Chiapas. Ahí está la Tarjeta Sin Hambre, los huertos familiares, los programas de autoconsumo a pequeños agricultores. Cosas que confiesa, le llenan de orgullo.

Al plantearse la posibilidad de considerar a este tipo de estrategia como propia de un gobierno de izquierda, dado que el programa de estas características más publicitado internacionalmente se creó en Brasil bajo la batuta de Inácio Lula da Silva, Robles Berlanga responde que "en toda América Latina tal vez México era el único que se había marginado de esos esfuerzos. Pero eso cambió a raíz de que Peña Nieto firmó el compromiso desde que era candidato, en Guachiochi, en la Tarahumara, cuando se gestó la Cruzada. Él me encargó a mí esta tarea, que es de una profunda vocación social".

### **¿Es usted de izquierda? -pregunta entonces Contenido sin mayor aduana.**

"Claro que sí, sigo siendo de izquierda" —responde Robles sin dudar.

Las tormentas políticas la acompañan a donde vaya. Ella ha ejercido el poder en distintos frentes y eso le ha acarreado diversos problemas. Desde el *affaire* Ahumada pocos creyeron que volvería a levantarse políticamente, pero su estilo de enfrentar los asuntos la llevó a estar de nuevo "en la pelotera" del más alto nivel, como ella jocosamente define la política que se hace desde la capital del país, rodeada de "ruido, crítica y discusión", cuando lo que ella necesita es "estar abajo, con la gente, trabajando".

### **¿Cuál es el secreto de haber estado tan arropada en medio de las tormentas políticas?**

—se le plantea a la hoy secretaria de Sedesol, quien responde presta, sin evadir las preguntas complicadas, como es su estilo:

Continúa en siguiente hoja

Mi trabajo; que estamos dando resultados. Que en un año tenemos ya un éxito en estos programas, que en su momento generaron suspicacias, los programas sociales siempre las provocan. Pero a un año la gente ya se dio cuenta (sobre todo los gobernadores y los presidentes municipales) que no hay condicionamientos de tipo político. Y eso les da mucha tranquilidad. El padrón de los programas de Sedesol es transparente y lo tenemos publicado en nuestra página. Hemos cruzado la información y podemos tener a las familias que están en Oportunidades, las de adultos mayores y en la Cruzada, para evitar duplicidades, aunque reciban todos esos programas. Hablamos de hogares únicos, donde puede haber varios programas sociales en ese hogar: un niño becado, el adulto mayor con su pensión, la mujer en Oportunidades. Eso ha dado tranquilidad, y cuando nos piden información, la damos. Hay que blindar todos estos programas de cualquier suspicacia o sospecha, y lo hemos hecho. C

“A UN AÑO  
LA GENTE YA SE DIO  
CUENTA (SOBRE  
TODO LOS  
GOBERNADORES  
Y LOS PRESIDENTES  
MUNICIPALES)  
QUE NO HAY  
CONDICIONAMIENTOS  
DE TIPO POLÍTICO.”

“HAY PAÍSES QUE  
TIENEN MEDICIONES  
MUCHO MÁS LIGERAS  
Y POR ESO HABLAN  
DE QUE SACARON  
A 28 O 30 MILLONES  
DE PERSONAS DE  
LA POBREZA; SU  
CRITERIO ES SÓLO  
EL INGRESO.”





Continúa en siguiente hoja

Fecha 03.07.2014	Sección Revista	Página 42-51
---------------------	--------------------	-----------------

## LOS LOGROS DE "CHAYO"

En un año la Cruzada Nacional Sin Hambre y Sedesol dicen haber cumplido anticipadamente algunas metas.

- Más de 400,000 familias se incorporaron a Oportunidades.
- Más de dos millones de personas se afiliaron al Programa Pensión para Adultos Mayores +65.
- 1.75 millones de beneficiarios tienen la Tarjeta Sin Hambre (con ella se adquieren 14 productos básicos a precios preferenciales).
- 3,202 comedores comunitarios instalados que atienden a alrededor de 348,000 personas (junto con el DIF e Indesol).
- 5,319 comedores escolares instalados en escuelas de tiempo completo (junto con la SEP).
- 6,000 proyectos de autoconsumo y huertos familiares (junto con la Sagarpa).
- 754 nuevas tiendas con unidades móviles abiertas por Diconsa, que atienden a 4,100 localidades.
- 1.45 millones de personas en comunidades rurales de alta marginación tienen acceso a leche fortificada (a través de Liconsa).
- 1.45 millones de infantes menores de cinco años recibieron suplementos alimenticios (a través de la Secretaría de Salud).





Foto PRESIDENCIA

La secretaria acompañó al presidente para refrendar su compromiso con los habitantes de la sierra Tarahumara.

